



Biographie
famille FERRAND

Branche HOUEL

Pourquoi s'intéresser à cette famille HOUEL ?

C'est elle qui a élevé Charles et Pierre Roussel, depuis leur naissance jusqu'à leur départ vers Paris, avec leur mère Augustine, vers la fin des années 1910 ? D'ailleurs, pourquoi sont-ils partis à Paris ? Urbain FERRAND, le futur père d'adoption, connaissait-il déjà sa future femme avant la guerre ou l'avait-il connue comme marraine de guerre ? (pour mémoire, il était prisonnier en Allemagne de 1914 à 1919).

Qui était cette famille ?

Elle était constituée du couple **Eugène Désiré Houel** né en 1840 et **Louise Alexandrine Roussel**, née en 1879, sœur de notre grand-mère Augustine. Ils habitaient à Donnay, « Hameau Les Carreaux », Eugène étant tourneur sur bois.

Biographie de Louise Alexandrine ROUSSEL, sœur de notre grand-mère paternelle.

Ses origines :

Née le 21/01/1879 à Vassy (14). Ses parents sont les mêmes que notre grand-mère Augustine ; il faut mieux le préciser parce que sur les registres le nom de leur mère est différent, par erreur ou mauvaise information.

Sa vie privée :

Le 02/10/1899 à Donnay (14), elle épouse Eugène Désiré HOUEL, veuf de Marie Louise FILMONT qui est décédée en 1871 en mettant au monde une fille mort-née. Ce couple HOUEL/FILMONT a eu 2 enfants, Paul en 1867 et Virgile en 1869 décédé en 1871. C'est Julie FILMONT, mère de feu Marie-Louise, qui va venir habiter avec Eugène pour s'occuper de Paul, de 1871 jusqu'à entre 1876 et 1881, elle meurt à Combray en 1901 à 87 ans.

En 1886, Eugène vit seul au hameau « Bas Hamel », tourneur sur bois.

En 1891, Eugène, 50 ans, vit seul au hameau de « Mesnil-Grain », tourneur sur bois.

Paul, qui avait quitté son père pour travailler comme mécanicien, décède en 1892, à l'âge de 25 ans. Paul devait être de santé très fragile puisqu'il n'est pas répertorié dans les registres militaires. Ainsi, les enfants du premier mariage Houel ont tous disparu sans descendance.

Entre les recensements de 1891 et 1894, Eugène Houel revient habiter aux Carreaux et engage la très jeune Louise Roussel comme servante, (rappel, elle est née en 1879 et avait donc environ 13 ans). Ensemble, ils vont avoir un premier enfant, Paul, né en 1895 avant le mariage du couple (Eugène avait 55 ans et Louise avait 16 ans), puis après le mariage en 1899 naissent Emilia en 1899, Denise en 1912 et Andrée en 1915.

En 1903, puis en 1906, ils recueillent les 2 fils de Augustine. Celle-ci était servante en 1901 chez le cultivateur Morel à Juvigny (14). Elle vient accoucher de Charles à Donnay le 24/06/1903. En 1906, elle était domestique domiciliée à Martigny (14) et va accoucher de Pierre à l'hospice de Lisieux le 14/02/1906. Ces deux enfants vont conserver leur nom ROUSSEL jusqu'à leur reconnaissance en 1919 par Urbain FERRAND.

Ils sont recensés à Donnay en 1911, dernier recensement jusqu'en 1921. Ils vont à l'école communale, probablement de 6 à 13 ans comme la loi l'imposait. Après 1911, aucun renseignements...

A une date inconnue, Louise quitte le domicile conjugal après la naissance de Andrée en 1915. En effet au recensement de 1921, Louise et sa fille Andrée n'habitent plus à Donnay. Eugène HOUEL est seul avec ses enfants Emilia et Denise (recensement de 1921). Mort de Eugène le 06/11/1926 à Donnay à l'âge de 83 ans.

Nous retrouvons Louise à Laize-la-Ville (14), recensement de 1931, mariée avec Léon Isidore SEMENT. Celui-ci est né le 15/03/1873 à St-Pierre-de-Cormeilles (27), avec un premier mariage en 1900, et veuf en 1923. Pour ce nouveau mariage entre Louise et Léon, date et lieu sont encore inconnus. A-t-elle attendu la mort de Eugène HOUEL ou était-elle divorcée ?

Léon meurt à Laize-la-Ville en 1951. Louise était déjà décédée à Caen le 03/04/1940 à l'âge de 61 ans.

Que sont devenues ses filles Andrée et Denise ?

Denise épouse à Caen le 25/08/1933 Pierre RICHARD, né en 1908 à Pont l'Évêque. Ils partent à Paris mais sont-ils restés ensemble longtemps ? On retrouve Denise avec l'alsacien Antoine Burg, réfugié à Cantheil pendant la guerre.

Andrée va connaître Jean RICHARD, né en 1910 à Cherbourg, et frère du précédent. C'est à partir de là que tout se complique.

Au recensement de Caen en 1936, au n°85 de la rue Guilbert, habitent Félix de St-Denis né en 1890 et Andrée Houel née en 1915, chefs de famille, et Janine Houel enfant née au Havre en 1934.

Dans les archives du Havre sur les tables décennales en ligne, nous trouvons 3 déclarations pour la naissance de celle qui s'appellera Janine :

- HOUEL Jeannine Paulette née le 25/01/1934.
- HOUEL Jeannine Pierrette reconnue le 27/02/1934
- RICHARD Jeannine Pierrette avec mention « jugement de paternité », le 26/08/1936

Pour plus de détails il faut l'acte de naissance complet. Il est à consulter sur place ou sur demande par courrier. C'est ce qui sera fait et nous apprenons que :

1. La déclaration de naissance est faite à la mairie par la sage-femme de la maternité du Havre, 9 rue Guillaume-le-Conquérant, le 25/01/1934 sous le nom de HOUEL Jeannine Pierrette Denise.
2. Reconnue par sa mère le 27/02/1934. C'est une procédure normale quand ce n'est pas le père qui fait la déclaration ou quand le père est inconnu.
3. Le nom HOUEL est rayé et remplacé par RICHARD avec l'indication « Reconnu par Jean Richard au terme d'un jugement rendu le 11 mai 1936 par le tribunal civil de Caen ».

D'autre part, dans le Moniteur du Calvados du 17 juin 1936, nous lisons :
« Un jugement a été rendu par défaut faute de comparaître, le 11 mai 1936,

par le tribunal Civil de Caen au profit de Mademoiselle Andrée-Denise-Marie HOUEL, couturière demeurant à Caen, 24 rue Guilbert, contre M. Jean RICHARD, charpentier, ayant demeuré à Caen, 15 place du Château, puis 5 rue Moisant-de-Brieux, actuellement sans domicile ni résidence connus. Aucune opposition contre ledit jugement ne sera recevable passé le délai d'un mois à compter de la présente insertion, etc. ».

Il semble que ce Jean Richard était marin.

A la libération de Caen en 1944, comme beaucoup d'autres femmes et par des résistants de dernière heure, Andrée est tondu. Le 01/06/1946 à Paris 18^e, elle épouse un certain **Alexandre Scott**, irlandais du nord. Andrée et sa fille Janine vont partir habiter à Belfast avec Alexandre. Le couple se sépare mais elle gardera toujours ce nom de **Andrée S.** Elle reviendra régulièrement en Normandie jusque dans les années 70 puis nous la perdons de vue.

Janine se marie en Irlande du Nord à la fin des années 60, son mari est maintenant décédé et nous sommes sans nouvelles d'elle.

Andrée était donc une cousine germaine de Charles Ferrand et arrière cousine pour nous.

jcF – nov.2020 – janv.2024